

Presente, pasado y futuro del Palacio de la Vicaría de Yeste



La historia de Yeste está íntimamente unida a éste edificio, que fue sede de la Vicaría de la Orden de Santiago desde la segunda mitad del siglo XVI hasta el siglo XIX, es necesario por tanto conocer un poco de historia para llegar a valorar su importancia.

Yeste fue conquistada por las tropas castellanas en el año 1.242, cediéndola por el Infante don Alfonso a la Orden de Santiago, como aldea dentro de Segura de la Sierra. Años más tarde se le concedió el privilegio de Villazgo (calidad o privilegio de villa distinguiendo así a su población de las aldeas), y fue convertida en encomienda y Vicaría de la Orden de Santiago, siendo centro político y religioso de una amplia comarca a la que pertenecían las poblaciones vecinas de

Nerpio, Taibilla, Letur, Liétor, Férrez y Socovos. Dotada la villa de Yeste, por los reyes y maestros de la Orden de privilegios y exenciones de tributos, para facilitar el aumento de la población y la consiguiente defensa de la frontera, favoreció su desarrollo demográfico hasta mediados del siglo XVI, aumentando también la producción agraria y de las rentas, lo que dio lugar a la construcción de los principales monumentos de la villa, entre ellos el Palacio de los Vicarios, que fue sede y residencia de los vicarios santiaguistas, nombrados directamente por el rey. También sirvió como almacén y bodega donde recoger los productos agrícolas procedentes de los diezmos hasta el siglo XIX.

Ya en el siglo XX este palacio residencial, propiedad de 16 herederos, ha sido destinado a casa particular, oficinas de la Cámara Agraria, de la Sociedad Recreativa, aulas del colegio público, oficinas de la Delegación Local Sindical, manteniendo su fachada en piedra, un patio interior columnado y paredes de tapial propias de la edad

media como ejemplo de construcción de esa época, donde se pueden apreciar los mechinales (pequeños huecos en el muro), propios de este tipo de construcción. Es uno de los pocos monumentos que conservamos en Yeste como símbolo de nuestro pasado, formando parte de los atractivos turístico-culturales del municipio como son el castillo, la iglesia de la Asunción, el convento de Franciscanos y la ermita de Santiago, por lo tanto es necesario que todos, tanto vecinos como administración, lo valoremos e intentemos conservarlo.

En el presente podemos decir que el Palacio de la Vicaría es un edificio singular por su interés histórico y artístico, ligado a la historia de Yeste, a la Orden de Santiago y a su Centro de Interpretación que actualmente se puede visitar en el Castillo.

Desde el ayuntamiento de Yeste se inició en la anterior legislatura, y con la actual corporación continua, expediente para declararlo Bien de Interés Cultural según ley 4/1990 de 30 de mayo, para su especial protección y tutela por parte de la administración. Desde nuestro ayuntamiento también están trabajando la posibilidad de llegar a un acuerdo con los propietarios para comprarlo, hacer actuaciones de forma subsidiaria, según la ley, al ser un Bien de Interés Cultural, para que

no se deteriore más o expropiarlo si no se llega a un acuerdo, según la alcaldesa Estibaliz García, ya que forma parte del patrimonio histórico, por ser un bien de índole cultural y artística. Por su estado de deterioro y abandono por parte de sus propietarios fue declarado en estado de ruina por lo que también desde el ayuntamiento se intenta acelerar el proceso para recuperarlo y restaurarlo.

El futuro del Palacio de la Vicaría es necesario que lo construyamos entre todos, valorando nuestro pasado y apreciándolo como riqueza colectiva, y con el apoyo de la administración regional que tiene los medios legales para conservar y patrimonializar la fabulosa riqueza cultural de nuestra región y junto con el ayuntamiento de nuestro pueblo, consiguiendo que el Palacio no se deteriore más y pueda ser disfrutado por todos formando parte de nuestro legado histórico, dándole una utilidad cultural y artística, como por ejemplo ampliación del centro de interpretación medieval y/o casa de la cultura que tanta falta hace en el pueblo, cuyas asociaciones merecen un local digno como sería éste, un local de todos y para todos.

Clara Martínez

La Fundación Villa de Yeste realizará un estudio de recuperación paisajística del municipio de Yeste

Este año se han cumplido cinco años desde su fundación

La Fundación Villa de Yeste, nació en un día muy especial para el Municipio de Yeste, el día 22 de Agosto del 2002, fecha del comienzo de las Fiestas Patronales de Yeste, y quisimos que fuese en esa fecha como premonición de que ésta, iba a dar respuesta a las inquietudes y así poder superar las necesidades que como Pueblo tenemos, y el paso del tiempo nos ha dado la razón.

La Fundación la componemos un grupo de 8 personas, todas nacidas en Yeste, compartiendo todos las mismas ilusiones de conseguir el objetivo por el que decidimos trabajar, que no es otro, que conseguir para Yeste, los instrumentos y los recursos necesarios que posibiliten un Desarrollo Social, Cultural, Económico, y poder así llegar a conseguir un Desarrollo Sostenible que haga que nuestro Municipio se desarrolle en todos sus ámbitos.

Nacimos sin Patrimonio y sin Patrimonio seguimos, por lo que el desarrollo de las actividades que estamos realizando, se llevan a cabo gracias a las Ayudas de Instituciones y Organismos que entienden, que nuestros fines y nuestros objetivos merecen la pena.

Es difícil y costoso la consecución de nuestros objetivos pues ningún Patrón, nos dedicamos exclusivamente a la Fundación, sino que todos y cada uno de nosotros le dedicamos en nuestro tiempo de ocio, todo

el tiempo que nuestras actividades nos permiten.

No queremos ni aspiramos a ser los salvadores de nada ni de nadie, tan solo pretendemos ser un instrumento y un vehículo que canalice todas y cada una de las aspiraciones del enorme movimiento asociativo existente en Yeste, y que ello sirva para dar respuesta a las necesidades del Municipio, es por ello que desde nuestro inicio estamos colaborando codo con codo, con todas aquellas Asociaciones que tienen proyectos que llevar adelante, así como con las Instituciones Locales y Provinciales.

Hemos de decir, que siempre hemos encontrado el apoyo incondicional de todas estas Asociaciones, así como de las Distintas Fuerzas Políticas existentes en el Municipio, de las cuales siempre hemos recibido ánimo y apoyo para poder seguir trabajando.

Nuestros proyectos más inmediatos son: A corto plazo, concretamente el próximo día 2 de Junio, inauguramos la segunda exposición del prestigioso pintor Jesús Soler, esta vez vamos a poder disfrutar de una Exposición Permanente en el Patio de Armas del Castillo compuesta por una obra de 45 cuadros.

Otro proyecto en el cual ya estamos trabajando es la Ayuda a Personas Mayores sin Recursos, proyecto este que lo hacemos colaborando también con los Volunta-

rios de Caritas y los Voluntarios de la Asociación de Pensionistas, así como llevamos en Yeste, también y con voluntariado el programa de Cruz Roja de Teleasistencia.

La Fundación Villa de Yeste, es miembro nato de la Federación Internacional de Amigos de los Mayores, donde además de España, que esta representada por Barcelona, Madrid, Valencia y Yeste, están otros países, como Francia, Alemania, Inglaterra, Méjico, Canadá, Estados Unidos, Polonia y Portugal.

En España este programa lo estamos trabajando con la colaboración del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales que es quien lo financia en una parte muy importante.

Nuestro primer proyecto fue el ahora conocido como "LARUTA DE LAS ATALAYAS", entendiendo que debíamos trabajar por el Medioambiente y la recuperación de las tradiciones culturales y artesanales.

El próximo proyecto, muy ambicioso, lo vamos a realizar gracias a un convenio con la Fundación Civitas Nova, de manera que vamos a realizar en una primera fase, un estudio de recuperación Paisajística del municipio de Yeste, tanto en el casco urbano como en las distintas pedanías que lo componen, y en otra segunda fase podríamos acometer la realización de algún proyecto concreto como podría ser la recupera-

ción urbanística de algún elemento patrimonial muy importante para Yeste.

Estamos muy ilusionados con este proyecto, que va a suponer la superación de todos los problemas urbanísticos que arrastramos desde hace mucho tiempo y se podrá de esta forma poder ordenar de una forma más racional el desarrollo del Municipio.

Estamos en contacto con diversas Entidades, para poder conseguir con su apoyo económico, la realización de todos los proyectos que tenemos en cartera, y que por falta de medios, todavía no hemos podido sacar a la luz, es por ello que estamos en contacto con Caja Castilla-La Mancha, y muy pronto intentaremos convenir con Entidades como Iberdrola o La Caixa, también con Caja Rural y el Grupo Banco Santander, además de la Junta de Comunidades, la cual ya nos ha expresado su total apoyo al igual que la Diputación Provincial.

Desde aquí aprovecho para ponernos a disposición de todo aquel que queriendo desarrollar un proyecto, necesite que alguien le apoye y nosotros también estamos para eso.

Nicolás Juárez García
Fundación Villa de Yeste